



José Miguel Barros:
"Corro el riesgo de
que provocue
reacciones
adversas".

José Miguel Barros:

Pretérito... y sucesión de futuros

⇒ Novedad editorial: su libro "Palena: un río, un arbitraje".

ENSEÑANZA... denuncia. El ex embajador José Miguel Barros ahora hace noticia por la aparición de su libro "Palena: un río, un arbitraje" (Editorial Santillana). Será el Padre Gabriel Guarda, Premio Nacional de Historia, quien, el miércoles próximo, presente esta nueva publicación. Más allá del texto mismo, y de un segundo tomo con anexos documentales y cartográficos (algunos inéditos)

y láminas históricas, esta obra —independiente en sí misma— pretende ser la primera de una trilogía que el autor quiere completar con el tema del Beagle y con el de la mediación papal. Pero, ¿qué nos dice decir el embajador José Miguel Barros?

—El arbitraje de Palena concluyó en 1966. ¿Por qué se publica ahora un libro sobre el tema?

—En realidad, el libro se escribió hace

tiempo; pero debió quedar inédito por razones que explicó en su prólogo. Me he interesado en que aparezca ahora porque contiene muchas lecciones que son aprovechables, especialmente hoy, en que se está llegando a una nueva transacción con Argentina. Además, mi intención es completar con el tiempo una trilogía: lo del Palena, lo del Beagle y la mediación papal. Así, aunque lo que se publicará ahora es, en sí, una obra completa, constituye la iniciación de una serie textual y documental sobre problemas de límites con Argentina.

—¿Se trata, entonces, de una relación documentada del arbitraje en que usted participó como Agente?

—Por cierto que se trata de eso, desde la iniciación del diferendo a principios del siglo hasta su término con el Laudo británico; pero es mucho más que eso y de allí deriva la dificultad para darle un título que representara cabalmente su contenido. A veces pienso que era mejor el que quise darle al principio: A propósito del Palena. Se trata de unas trescientas y tantas páginas, complementadas con mapas y otros documentos. Tal vez sólo una cuarta parte de ellas se refiere al problema mismo.

—Y, ¿el resto?

—El resto, es decir lo que antecede a la narración del proceso que concluyó con la sentencia y la demarcación, comprende una imagen global de la región del Palena: las exploraciones en busca de la Ciudad de los Césares, los viajes evangelizadores de los misioneros, los reconocimientos geográficos de Simón, Serrano Montaner y Steffen. Hasta trato del nombre de los ríos, apartándose de interpretaciones antojadizas. La principal substancia la dan dos elementos: naturalmente, el problema total de la delimitación chileno-argentina, que está explicado en detalle. En seguida, la presencia chilena en los valles cordilleranos de esa zona. Hay personajes notables que nunca llegarán a aparecer en los diccionarios biográficos, pero que para mí constituyen la sal de la tierra.

—A quiénes se refiere, concretamente?

—Por ejemplo, a un Eliodoro Díaz Carrasco, subdelegado, juez, oficial civil, amigable componedor de entuertos cónyugales; o a Juan Antonio Balboa, conocido como "el chato Balboa", arrededor de reses de dominio incierto que murió comido por los perros, según se dice allá. Esa masa humana que se aquarencía en la región del Palena, expresa una voluntad de vida y lucha en regiones aisladas e inhóspitas. En ese sentido, el libro contiene un simbolo de la conquista de nuestro propio territorio. Me gustaría que lo leyera los jóvenes que, a mi parecer, andan como extraviados en busca de un futuro digno.

—¿Es, a su juicio, un libro de tesis?

—Aunque básicamente es una narración escrita a raíz del arbitraje, contiene una te-

(sección N° 711 - 22-XI-1984.
Z06577

p. 40 - 41

>>>

Pretérito -- y sucesión de futuros [entrevista] [artículo]
Lillian Calm.

AUTORÍA

Barros, José Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pretérito -- y sucesión de futuros [entrevista] [artículo] Lillian Calm. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)